

El Rígaro

Diario de intereses nacionales

Director y Propietario: MANUEL ARGÜELLO DE VARS

Año III

San José, Martes 18 de Diciembre de 1900

NUMERO 361

INMENSO Y VARIADO SURTIDO DE JUGUETES

para Noche Buena, y otra infinidad de artículos para las próximas fiestas, desde los más modestos á los de más lujo

Exposición y venta

Imprenta y Librería Española de María v. de Lines

Magnífica oportunidad para hacerse rico en muy corto tiempo

Por motivo de haber muerto don Ramón Cerdas Vazco, al regreso de su viaje á Europa, está en VENTA el acreditado establecimiento de SASTRERÍA que fue de este señor; junto con todos los útiles, moviliario y mercaderías.

Está situada en uno de los mejores puntos de esta capital, tiene un selecto surtido de casimires, ropa hecha, materiales, artículos para caballeros y magnífica clientela.

Es muy buena oportunidad para que cualquiera que entienda ó quiera emprender en esta clase de negocio, puede hacerse rico en muy corto tiempo.

Para precios y toda clase de informes, lo mismo que otros muchos datos favorables que tiene este negocio, los pueden obtener en la misma sastrería, en la 7.ª Avenida núm. 152, con el señor D. Francisco Jiménez.

De ocasión

Vendo algunos instrumentos de cirugía, libros profesionales, una biblioteca.

Además un caballo con arneses y volanta; y 600 manzanas de terreno inculco, con muchos cedros en el punto llamado Cabeza de Buey, Tufo, jurisdicción de Turrialba.

TOMÁS M. CALNEK.

GRACIAS

Se venden unas para obtener terrenos baldíos sin remate y sin pieza.

En la Dirección de este Diario informarán.

El Canal de Nicaragua

Sacos de buena calidad, doble costura, para café beneficiado, venden barato

ROBLES & ROBLES

SE ALQUILAN

las piezas que ocupó el Doctor Alvarado, en la casa del doctor Gerardo Echeverría. Son cómodas y decentes y con servicio de toda clase y amuebladas. Convienen á extranjeros.

Informes, MANUEL ECHEVERRÍA.

New Cash Store

Agencias y Representaciones **B. RAMIREZ R.** Comerciante y Comisionista
LIMON C. R.

GRAN DEPÓSITO DE MADERAS DE PINO AMARILLO

y demás materiales de construcción.

Agencia de Empleos y Comisiones

Compra y venta de productos del país y extranjeros. Arriendo, construyo y administro casas en Limón. Datos comerciales gratis.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de **LA VIOLETA**

Cal de Concha

Se vende al por mayor y al menudeo en el taller de don Félix Araya, cerca de la Soledad.

Juan J. Araya

AGRIMENSOR
Calle 16, Norte, núm. 266

AVISO

En la zapatería LA AMISTAD, 50 varas al Este de La Tempestad, ofrezco exacto cumplimiento en el calzado, material y trabajo garantizados, precios módicos; se hace calzado cosido.

J. Jiménez U.

EN MI HOJALATERIA

Está á la vista un bonito aparato de marmol blanco para el despacho de agua gaseosa el cuai vendo por la tercera parte de lo que vale. Dos cajas de hierro, Herramientas y Máquinas de hojalatería.
Idefonso Vega.

EL ACORAZADO

FÁBRICA DE CALZADO
de Bertheau & Co.

Si hasta la fecha Bertheau y Co. han sido los que se han llevado la palma en la elaboración de calzado para el uso diario y económico ¿qué hemos de decir ahora con el surtido que presentan para la temporada de verano? La forma más elegante, más agradable y sobre todo que no causa molestias al pie; Bertheau y Co. han ido estudiando poco á poco las necesidades y gustos del país y han logrado ser los fabricantes de la República y esparcir su fama por toda ella.

La extraordinaria baratura con que Bertheau y Co. expende su calzado hace que anden de boca en boca: hoy nos quedamos admirados viendo vender calzado cosido á mano, finísimo, á 8 y 9 colones el par y clavado desde 2 colones hasta la clase más fina que pueda desearse.

SE DESEA

comprar un motor de vapor de seis á ocho caballos de fuerza, que se halle en buen estado. Dirigirse á Tinoco Hno. en Santiago.



CARBOLINA

Remedio seguro para destruir garrapatas.

PREPARADO ÚNICAMENTE

EN LA "Botica Francesa"

DIRECCIONES :—Méscense cuatro cucharadas de Carbolina con una botella de agua, y con un pedazo de trapo mojado en ésta mezcla, frótese vigorosamente todo el cuerpo del animal, especialmente la parte que está más atacada de garrapatas. Repítase la operación al día siguiente si fuere necesario. Este remedio es bueno tambien para destruir el piojo, la sarna, el sarpujido y todas las demás enfermedades parasitarias en los animales, usándolo en la misma proporción y de igual modo que para las garrapatas. Las gusaneras se destruyen aplicándoles la Carbolina pura. La Carbolina es un antiséptico más poderoso que el ácido félico ó carbólico, no siendo caústico ó venenoso como este.

AVISO IMPORTANTE.

HERMANN Y ZELEDON, BOTICA FRANCESA.

DEBIDO al éxito admirable y á la consiguiente extraordinaria demanda de nuestras especialidades conocidas como CARBOLINA, FORMICIDA, y PRLO, DERMMA, algunos de nuestros competidores han fabricado y dado á la venta imitaciones más ó menos malas de dichos artículos, perjudicando la buena reputación de éstos y de consiguiente nuestros propios intereses.

Para evitar este abuso hemos inscrito los nombres de dichas preparaciones y nuestra marca industrial, como de nuestra exclusiva propiedad é invención, de conformidad con la Ley de Marcas de Fábricas y de Comercio decretada por el Congreso y publicada en LA GACETA No. 119 del 22 de Marzo de 1896.

Dichas inscripciones están consignadas en el libro respectivo con fecha Marzo 13 de 1897, bajo los números uno á cuatro, y publicadas en LA GACETA No. 61 de Marzo 16 de 1897.

Para proteger los intereses del consumidor y los nuestros nos proponemos perseguir ante la ley toda infracción de las garantías y derechos que la citada Ley de Marcas nos concede. Advertimos, pues, á nuestros favorecedores que cualquiera preparación que llevando el nombre de Carbolina, Formicida ó Filodermma no haya salido de nuestra Botica Francesa, debe considerarse como fraudulenta.

LA CARBOLINA es gran remedio contra las garrapatas y gusaneras en los animales. LA FORMICIDA es el gran veneno para destruir hormigueros. LA FILODERMA es infalible para quitar toda clase de manchas del cutis.

EL FIGARO

Director y propietario:

MANUEL ARGÜELLO DE VARS

Redacción y Administración:

Calle 21 Sur. núm. 80

Es el diario de mayor circulación y el que ofrece mejores ventajas á sus suscriptores y anunciantes.

Á nuestros lectores

Llamamos muy especialmente la atención de nuestros abonados hacia los diversos anuncios publicados en nuestras columnas por casas comerciales y por particulares.

Esas firmas mercantiles son por todos conceptos las más importantes del país y de genuino crédito en las especialidades de su negocios; y como cada una de ellas hace cuidadosos preparativos para atender á las necesidades del comercio, podemos asegurar á nuestros suscritores que pueden depositar la más entera confianza en los artículos por ellas anunciados.

Dirigiéndose directamente á estas se pueden obtener precios muy baratos.

Los pedidos enviados por conducto de EL FIGARO serán, sin duda, ejecutados con toda puntualidad.

La Prensa

Se ha dicho que la Prensa es un poder, bien; ¿quién tiene el derecho de conferir ese poder? También se toma por asalto, como las fortalezas, igualmente poderes! Este derecho natural: libertad de pensamiento i libertad de imprenta, consignado en la Constitución, es insuficiente para legitimar la fundación de un diario. Ambas garantías de mi cualidad de ciudadano legalizan mis actos de pensar i de escribir para el público, como individuo de una sociedad; pero fundado en esas mismas garantías no me creo con derecho para hablar en nombre de la nación. Si el Ejecutivo ó el Congreso lo hacen es porque ellos son sus representantes. ¿Quiénes me han elegido para que hable en su nombre? Consulto á un partido, á una mayoría para aprobar ó reprobar actos públicos? No, mis aplausos ó censuras tienen un valor personal, valen tanto cuanto valga mi persona ó mi razón i nada más!

Dos ó tres jóvenes se asocian para publicar un diario. En el editorial del primer número aparecen los propósitos de instruir al pueblo i de fiscalizar la administración pública.

Quiénes van á instruir? Los redactores, sin duda! I son ellos mismos bastante instruídos? Al rendir los exámenes de bachiller, se tiene ya formado sanamente el criterio sobre los asuntos trascendentales que se ajitan de continuo en el seno de la nación? La habilidad que sólo se adquiere con el manejo de los negocios públicos, es inútil para juzgar de los actos del Gobierno?

El periodista que los defienda debe ser sagaz i pundonoso para que se crea en su buena fé; el periodista opositor requiere más altas dotes: á su sólido saber, á su conocimiento de los hombres, debe reunir la integridad del carácter, la buena salud de las intenciones para interpretar con justicia los móviles que informan el obrar de los contrarios. ¿Qué consejos van á recibir de la Prensa los hombres de estado, si se halla en manos de simples aficionados á las Letras? Las ciencias político sociales no se aprenden en un año, ni el conocimiento de los hombres se hace en diez. Preciso es haber vivido muy cerca del poder, ser moralista escrutador, para sorprender las realidades internas al trasluz de los actos aparentes con que se engaña á las turbas. El periodista de sangre se distingue por su mirada larga i penetrante que desnuda á los hombres para presentarlos á la consideración de las masas. Lo cual no es la obra de veinte años.

El más horrendo de los crímenes es la lenta infiltración de falsas doctrinas que pervierten el buen sentido de los pueblos. La indiferencia de las multitudes es, en gran parte la labor de disolución de la

Prensa. Los debates en que se sostiene el error por amor propio, nunca por amor á la verdad, llevan á las inteligencias incultas la vacilación que extravía la voluntad.

Destruir lo injusto i el error para sustituirlos con la verdad i la justicia es la obra jenerosa del diario. Pero disponer de una publicación para turbar la tranquilidad del hogar, para servir de arroyo en donde se va á regurjitar las flemas de la envidia i el légame revuelto de lo innoble constituye un crimen en cuya represión ya es hora de pensar.

No se trata de vejar un derecho, sino de hacerlo respetable. La Prensa, que á causa de una mentira social se ha hecho un poder, no debe hallarse en manos de la imbecilidad. El poder manejado por los insípidos es perversión social. Las sociedades actuales exigen garantías á quienes ejercitan en su nombre alguna potestad.

De modo, pues, que semejantes garantías deben ser exigidas de los que se arrojan el derecho de hablar en nombre de las multitudes. Aquí donde no hai partidos doctrinarios los periodistas no tienen mandato de nadie, por lo tanto las opiniones emitidas sólo poseen valor personal, valen tanto como valgan los periodistas. Cuando hai uno de honor i de saber, se respeta i se discute, si cabe discusión; en los casos opuestos, los hombres sensatos ó no leen los diarios ó no los toman en cuenta.



GRAN EXHIBICIÓN

Fin de Siglo

Á BENEFICIO DEL

Eospital de San Juan de Dios

en el local que ocupó la tienda de Herrero Hnos.

frente al Imperial Hotel

Más de 40 grupos de animales y aves raras y curiosas, entre ellas las AVES DEL PARAÍSO.

20 grupos de gorriones del país y extranjeros de vistosísimos colores.

Rinoceronte, Foca, etc., etc.

Cuados vivos representando escenas de *Fausto*, *Ernani*, *Aida*, *Otello* y otros.

Todos los días á las 6 de la tarde.

Entrada, 50 céntimos

Niños, 25 céntimos.



Únicamente entre los pusilámines hai jentes que se amilanan por las naderías con que se satisface la impotencia de cronistas insignificantes. Los cuales se imaginan ser el fiel en la balanza que pesa los méritos de los hombres. Sólo en un país como el nuestro es posible la creación de las reputaciones de gaceta. Dar crédito ó valor á la insulsez de las crónicas diarias es de hombres lijeros i sin criterio propio.

El Periodismo es una profesión como la Ingeniería ó la Medicina. La sola diferencia es que actualmente se improvisa periodista quien gusta, sin rendir ante ningún tribunal, ni la prueba de su competencia, ni el juramento de que volverá por las leyes de la Nación, los deberes de la moral i las exigencias del honor. De allí tantas cuestiones á que se da de mano por ignorancia i tantas plumas vendidas al postor que litiga por las peores causas.

Cuando la ignorancia se ha apoderado de la Prensa, los atentados á esta me parecen léjtimos: en nombre de las personas instruídas no deben hablar los ignorantes.

El Comercio i las personas de juicio deberían abandonar á su destino todos los diarios insulsos que nada enseñan á nadie, que son el respiradero de muchas vanidades, que son un mal porque pierden á una multitud de jóvenes que mayor fortuna podrían alcanzar en cualquiera de las otras actividades de la sociedad.

Protejamos dos ó tres diarios serios i los demás que se hundan, esa es su estrella.

Diciendo esto azoto á la jauría, está en su derecho si ladra.

ROBERTO BRENES MESÉN

1900.

Delito de Hechicería

(CUENTO HISTÓRICO)

(Conclusión)

Que aquella misma noche en que se habían escondido, las aprisionaron, lo que dijo la Petronila si se probase que en la realidad así sucedió y que el animal se los avisó, no hay duda alguna que merecerían un severo castigo, y ya no era esta causa de las que puede conocer el Juez Secular, sino el Santo Tribunal de la Inquisición (por no poder ser de otro modo que por pacto explícito ó implícito con el Demonio) á cuya prudencia se deja inquirir esto; pero sin el auxilio del animal (que no se prueba ni en uno ni en otro) bien podrían las dos inferir que aquella noche las habían de buscar y por consiguiente aprisionar. Esto mismo sucede á cualesquiera niños que se jubilan de la escuela, esconderse éstos, y el temor que tienen del maestro ó de ser hallados, les está representando que los están buscando y que ya los hallan, como no tienen mayor habilidad para ocultarse, se meten debajo de una cama, detras de la puerta, ó un cuarto ó en los lugares excusados de la casa; manda el maestro por ellos y cuando piensan que no los han hallado, como están dentro de la misma casa, dan con ellos; el más advertido cuando le castigan, le dice al otro: no te lo dije que nos habían de hallar, y con el maestro uno al otro se disculpan, imputándole al otro la culpa. En saliendo del suplicio, se consuela el uno con decirle al otro; mira cómo adiviné. Habrá aquí alguna brujería ó mágica? No por cierto. En las referidas mujeres se ha de suponer muchas cosas. La primera su imbecilidad, el miedo ó pavor es con natural á ese sexo, como el espanto de cualquier accidente. Lo segundo haberse divulgado el rumor vano de que eran hechiceras. El ser muchachas, pues la una tiene veinte años y la otra es de diez y ocho años; y lo tercero, su suma curiosidad. Sólo la voz vaga de que eran hechiceras (aunque en la realidad no lo son, ni se prueba en manera alguna) era suficientísimo para atemorizarse y procurar su ocultación. No hay niño que cuando se ofrece, hablando de brujas, no oiga los cuentos con pavor, y lo común que dicen es: que las quemaran vivas. Bastante es esta aprensión para procurar la fuga; las mujeres aunque estén inocentes, otras del miedo de la pena, aunque no lo sean, dicen que lo son; otras por entretenerse ó porque les tengan miedo, cuentan á las otras que saben del arte, que lo aprendieron de fulana ó fulana, en una cueva, y cuentan lo que han oído á algunas viejas. Como ellas, estos cuentos los relatan á otras, haciéndose cómplices, una vez que haya algún rumor de que fulana ha dicho que es bruja, es indispensable que no teman y que procuren huirse. Por tanto, el Santo Tribunal de la Inquisición, cuando ocurre un caso de estos, lo mira con mucha lentitud y prudencia, porque muchas veces acontece que los que se han jactado de hechirros ó brujos han dado únicamente en esta fatuidad haciéndose autores de lo que no son.

El asunto del muñeco negro con alfileres, es tan antiguo en el Mundo, que apenas habrá ciudad y pueblo en que no se cuente haber allí sucedido. De Isaac Aaraon Griego, se dice: que en una caja de tortuga tenía la imagen de un hombre con grillos en los pies y un clavo en el corazón; si esto se probara como correspondía, no podía suceder sin pacto diabólico, pero en tal caso parece que sería ocioso el muñeco y los alfileres; lo primero por la ninguna conexión que tiene esta figura y los alfileres con aquel á quien se pretende hacer mal; lo segundo, porque estando distante la causa del efecto, sin dependencia alguna de éste á la causa, nada podría operar en él; lo tercero, porque supuesto el permiso ó licencia que Dios Nuestro Señor diese á la bestia infernal para contraer este pacto, hacen estas travesuras y están á la devoción del brujo ó hechicero, ningún papel hacía el muñeco ni los alfileres, pues el demonio, como inclinado á dar gusto al hechicero ó hechicera,

Suelas del país y extranjeras, todas de calidad inmejorable

Ofrece á sus favorecedores un
Surtido de Calzado
 elegante y económico por su
 ** precio y duración. **

EMILIO ARTAVIA *****
LA DEMOCRACIA
 ***** Precios de situación
 Esquina de la 5.^a Avenida y Calle 18

MATERIALES SELECTOS
 Importados directamente por la casa.
 Especialidad
 en el calzado á la medida

en virtud del pacto, bien podía causarle aquellas enfermedades ó dolores que quisiese el hechicero sin el auxilio del muñeco. Dice el Asesor, supuesto el permiso ó licencia que Dios Nuestro Señor diese á la infernal bestia, porque es de fe que no tiene libre albedrío ni libertad alguna el demonio, sus secuaces y los miserables condenados, y así permitiéndolo Dios, bien puede hacer éste y otros prodigios; si lo hace ó no, en éste ú otro caso puede liquidarlo la prudencia y discreción del Juez. Pero ni es de creer que Dios permite que el demonio preste su asistencia á todos los perversos que la solicitan, ni que le de tanta libertad.

No percibe el Asesor que se quiera explicar con la piedrecita ó polvos para ligar á los hombres; estas conversaciones ha oído varias veces á algunos crédulos, que las brujas ligan á los hombres, y explicará el modo lo entiende el Asesor. El verbo ligar, adaptado á que un hombre ó mujer están ligados, en el sentido teológico, no es otra cosa que un vínculo entre el varón y la propia mujer, después de contraído el matrimonio legítimo, ya sea consumado, ya sea rato. De suerte que como la poligamia, es reprobada por todo derecho, no puede alguno de los consortes contraer segundo matrimonio, viendo el otro; en este sentido no puede acomodar lo que se dice de ligar á los hombres, por virtud de pacto con el Demonio, ó por virtud de yerbas, polvos, ó la piedrecita. Y así el Asesor entiende, en este caso, el verbo ligar, por hacer impotentes los hombres para la generación. Puede en esto no intervenir alguna hechicería, superstición ó pacto, sino un conocimiento de algunas yerbas, que tengan tal virtud, de suerte que vuelva impotente á algún hombre; esto puede provenir de una causa natural. El señor Solórzano en su Política Indiana, Libro I, Capítulo 4, folio 7, asegura con otros autores que en el Perú hay un árbol de madera esponjosa, que doma los estímulos de la carne, y por eso los indios nunca hacen fuego de él en sus casas, porque su calor ó humo no los haga impotentes. De los autos no consta que estas mujeres, ni tengan tales polvos, tal muñeco, ni tales locuciones con el animal, ni menos que le cause la enfermedad á Quesada; que una á otra se atribuyan estos delitos, más se debe creer que poseídas del miedo cada una procure disculparse, imputando á la otra el delito que no ha habido, por parecerles que éste es el medio único para salir con bien. El concubinato igualmente no se prueba; lo que únicamente tiene visos de probabilidad, es que no sepan la doctrina cristiana, esto puede provenir de la mala crianza que les hayan dado sus padres, pues se ve que en ciudades más populosas, se ha experimentado en algunos este defecto, bastante pernicioso, por lo que es de sentir que se pongan en casas honestas, hasta tanto entienden los dogmas de nuestra Santa fe, ó se pase oficio al párroco para que providencie su enseñanza, absolviéndoles de los delitos imputados, y declararlas libres. Se ha extendido tanto el Asesor para la instrucción del Juez cuando le ocurra otro caso, no vaya ha hacer ó que inocentes padezcan, ó que siendo delinquentes se queden sin el castigo que prescriben las leyes, y es lo que le parece, salvo etc.—(f.) Licenciado Enrique de Aguilar.

Es copia confrontada.

A. ALFARO

El Olimpo literario

A mi distinguido amigo T, de «La Revista», y á X X, de «La Prensa Libre», hago la advertencia de que, siendo yo públicamente responsable de los conceptos sustentados bajo el título presente, en este diario,—ya que están cubiertos por mi firma,—no estoy dispuesto á discutir sino con aquellas personas que firmen sus escritos: con pseudónimos, nada quiero.

Excito, pues, á los incógnitos referidos, á servirse de su nombre y apellido en este asunto: el de «La Revista» no tiene por qué ocultarlos: el de «La Prensa Libre», que es á modo de aquel bravucón torero Epifanio, de «El Santo de la Isidra», ¿para qué los oculta? Todo el público sabe quién ha de ser, entre nosotros, un equis sempiterno.

* *

No siendo, como maliciosamente se ha repetido, la personalidad de Gagini objeto primordial de esta discusión, sino al contrario, las ideas generales enunciadas en mis anteriores artículos, descarto, en este asunto estrictamente literario, el nombre respetabilísimo, aunque discutible, de don Carlos Gagini.

Y ahora yo, miembro humilde de la nueva, esforzada y sincera generación literaria, lanzo, como buen caballero y paladín dispuesto á la lucha, mi guante retador, al señor don Leónidas Briceño, valioso miembro de la casta intelectual á que pertenezco.

GUILLERMO VARGAS.

Novedad fin de siglo

Un baile original proyectado en Santa Tecla

Copiamos de un periódico de El Salvador.

Con el muy laudable objeto de reunir fondos para fundar un Asilo en esta ciudad, destinado á recibir en él á personas necesitadas que por alguna causa no puedan ser admitidas en otros establecimientos de Beneficencia, algunas caritativas señoras tratan de organizar un baile para el 31 de diciembre en el Teatro Nacional. La invitación será extensiva á toda la República, y los concurrentes depositarán su óbolo á la entrada. Este será á voluntad. El plan es el siguiente: La juventud de ambos sexos, ocupará los palcos y será espectadora hasta las 12 de la noche. Solamente bailarán: los caballeros de 50 á 100 años y las señoras de 45 arriba. Ellas, llevarán trajes de rigurosa etiqueta á la moda de 1808, (estilo Emperatriz Josefina.) Ellos, trajes de la misma época. Como casi siempre ocurre que escasea el elemento masculino, las señoras tienen derecho á escoger entre los jóvenes, su compañero. Se abrirá el baile á las 8 p. m. en punto, con una alegre contradanza que encabezará la pareja de más edad. Nada de vals, ni polkas ni shottish, etc., como hoy se estila. Después vendrá el retazón fandango, con sus graciosas bombas, el jarabe con su variedad de pasos y mudanzas, el bullicioso zapateado, en fin, todos esos bailes tan elegantes y decentes de aquella época. ¡Cómo nos vamos á divertir con tan nuevo y original espectáculo! De seguro, formará época en los anales de este moribundo siglo. ¿Y los abuelitos? ¡qué contentos, sacrificándose por el bien de los que sufren!... y también.... ¡qué caramba! por echar á volar la última cana, ya que se presenta la ocasión.

Se servirá á las 11 una ligera cena. ¿Y el menú? Ad hoc.

Sustancia de carne á la Reina Victoria.

Sopa de ajos á la Isabel II.

Pastelillos de pollo á la León XIII.

Queso de mantequilla.

Chiricaya, atoles al gusto, chocolate.

Vinos. Carlón (muy aguado) Málaga, mistela de naranja y otras bebidas estomacales. Terminada la cena, las parejas se pasearán al rededor del salón, y al dar el reloj la primera campanada de las doce; el caballero más caracterizado (que será designado anticipadamente), pronunciará estas palabras: «¡Siglo XIX! húndete para siempre en los abismos del tiempo, con todas tus grandezas y miserias. Descansa en paz por toda la eternidad!... ¡Paso al siglo XX!» En este momento las parejas jóvenes entrarán al salón por la derecha, en galopa, al compás del paso doble «Gerardo Barrios» y los ancianos desfilarán por la izquierda en el mismo paso. La juventud tomará posesión del salón donde se bailará alegremente hasta la aurora de 1901.

Esperamos que esto no se quede en proyecto, y que la fiesta tenga el buen éxito deseado por las iniciadoras de tan peregrina idea y que logren ver coronados sus esfuerzos en favor de tan santa obra.

Crónica Local

El lunes dieron comienzo los exámenes de la Escuela de Farmacia. Alcanzaron muy buen éxito todos los alumnos en Farmacia, asignatura dada por el Doctor Beutel. Sobresalió nuestro amigo don David Quirós S., quien se ha distinguido siempre por su claro talento y gran aprovechamiento.

Anuncia la sociedad artística para hoy el beneficio del maestro director y concertador, Penella y del tenor Julio Simó. Tendrá el público josefino el gusto de oír cantar á Simó, quien con su agradable voz ha conquistado muchos aplausos en San José y principalmente en Cartago, donde desempeñó el papel principal en La Tempestad.

Les deseamos un lleno completo.

Con rumbo á Costa Rica se embarcó la apreciable señora doña Adelaida v. de Peralta y doña Marta Peralta, esposa y madre del malogrado Licenciado don José Francisco Peralta, á quienes deseamos buen éxito en el viaje.

Se invitó al público para que presenciara el examen de Canto y Calistenia del Colegio Superior de Señoritas. ¿Por qué se trató luego de impedir á los jóvenes el que pasaran á ciertos departamentos? Se dió el caso de ser rechazado un joven que iba acom-

pañando á unas señoritas. Por suerte orden superior vino á acabar con esta irregularidad. Siempre hay órdenes inoportunas que necesitan otras contrarias á última hora para que marchen las cosas bien.

El señor ingeniero don Enrique Jiménez ha sido comisionado para la dirección artística del adorno é iluminación del Templo de Guadalupe.

Dado el entusiasmo de los vecinos y el buen gusto y competencia del señor Jiménez, la fiesta religiosa de Fin de Siglo, en esa progresista villa será espléndida.

Se encuentra enferma la apreciable doña Luisa Millet de Guistiniani. Deseamos el restablecimiento de tan estimada señora.

Brillante exámen presentó en Física el distinguido joven don José Joaquín Jiménez. Nos complacemos en felicitarlo.

Ha sido contratada con don Alejandro Cantón la cena para el baile nacional, en ₡ 10,000. Tendrá lugar en el casuchón situado frente al Teatro Nacional, que será debidamente arreglado.

Se piensa hacer en la plaza de San Juan un pozo con el objeto de proveer de agua potable toda la población. Valía la pena que hicieran los San Juaneños el esfuerzo de traer agua de la madre de algún riachuelo vecino pues el agua de pozo que se trajo á examinar al Instituto Nacional de Higiene resultó contener sustancias orgánicas y amoníaco. Ganaría mucho el precioso barrio con agua de buena clase. Bien puede emprender esa obra un pueblo que construye en pocos meses una iglesia tan espléndida, para reponer la incendiada.

Ha muerto la esposa del honrado artesano don Julio Moya. Lo sentimos.

Hoy llegará á San José la familia de don Gerardo Montealegre. Se ha visto obligada á regresar á esta ciudad á consecuencia de la enfermedad de los jovencitos Edivin y Margarita, que se encuentran bastante mal.

El kiosko del Parque Central ha sido rejuvenecido. Gracias al asiduo trabajo de la prensa se consiguió salvar al en un tiempo (y largo por cierto) ruinoso kiosko. Lástima grande fue que no lo hicieran del todo nuevo; las cosas remendadas nunca quedan bien.

Las bancas del Parque Central fueron arregladas á medias. Algunas se quedaron sin las caricias del carpintero, á pesar de que bastante las necesitan. Ojalá las proteja la suerte haciendo que se acuerden de ellas aunque sea en el Nuevo Siglo.

El domingo en la noche se efectuó el matrimonio de la apreciable señorita Amelia Bolandi con el señor don Juan Hermes. La boda se efectuó en casa del culto caballero don Manuel A. Gutiérrez.

Felicidad interminable para el nuevo hogar de sea EL FÍGARO.

El Juguete

más interesante y
—sobre todo—
más instructivo

Cajas de construcción

con ladrillitos de colores.

Entre los medios de recreación que inventó *Frebel*, el fundador de los *Jardines de Niños* (Kindergarten), la construcción ocupa el primer lugar, y en Europa ha llegado á ser la ocupación favorita de los niños recomendada por todos los pedagogos.

Hay cajas desde ₡ 1.25 hasta ₡ 30.00 en la

Librería de Antonio Lehmann

Surtido en artículos propios para Portales y Árboles de Navidad
LIBROS propios para **REGALOS**

Imprenta y Librería Española de María v. de Linares

Otro incendio

Del 1.º de noviembre en adelante alquilo una casa en el punto más pintoresco de San José, por el Parque de Morazán, contiguo á la casa que fué de don Adolfo Bonilla.

Además se puede anexar la esquina para algún comercio, la que hablo W. J. H. Whitty, con su taller de sestería.

Para precio y condiciones entenderse con Fio Acuña.

Tapicería y Colchonería de Constant Dubois

Calle 19 Sur, No. 306

300 varas al Sur

de Banco de Costa Rica

Compra y Venta de Lana Crin, Balsa y Pluma

Baños de Asperrión

Matamoros y Acuña**EMPRESARIOS**

Fabrican puentes de hierro y de mampostería.—Construyen casas.—Levantán planos y hacen cálculos y presupuestos para la instalación completa de Beneficios de Café, de Ingenios azucareros, de aserraderos de madera y de cualquiera otra clase de maquinaria. En relaciones con fábricas de Norte América y Europa pueden suministrar todo género de informaciones sobre maquinarias en general y hasta pedir las directamente.

Con talleres de reparación establecidos y montados en condiciones de hacer trabajos en los ramos de mecánica, fundición, herrería, armería, fontanería, carpintería, y trabajos de torno, baratos, fuertes, elegantes, y de lujo si así los exigieren.

La práctica de más de quince años que los socios tienen en sus profesiones es prenda de seguridad para quien nos favorezca con sus órdenes y en el caso de pedirsenos recomendaciones disponemos de las mejores que en el país se consiguen.

Fernando Acuña

Jefe de los Talleres

Talleres:

San José de Costa Rica

Calle 26 Sur

Gerardo Matamoros

Director de trabajos y Gerente de la Compañía

Se habla Inglés, Francés é Italiano.**GRAN EMPRESA ROSENDO ARCE**

De esta fecha en adelante queda establecida como antes mi Empresa de Extractos, para la cual cuento con un buen iron para extraer y acorrear las materias y también con empleados bastante activos.

Para evitar equivocaciones y para mayor ventaja del cliente, tengo un encargado en la ciudad con quien se pueden entender; vive en la casa de don G. Polinares, en la 10.ª Avenida Oeste, N.º 288, y con el suscrito en la Avenida Central Este, Cuesta de Moras, casa de don Francisco Peralta. Todo con aseo y á precios módicos.

Hormiguicida Costarricense

Privilegiada por el Spmo. Gobierno

Esta máquina que con buen éxito seguro destruye radicalmente los hormigueros y la talitza, la vendo en mi casa de habitación, calle 22, Norte, N.º 373. El valor de cada máquina es de C. 65.00, comprende un paquete de ingrediente. El que después necesite más ingrediente puede obtenerlo á C. 3.00 cada paquete.

Andrés Steiner

AVISO

Se solicita una sirvienta francesa con buenas recomendaciones, para servir en una casa de la ciudad.

En esta oficina informará.

Hotel Demócrata

DE J. DE D. GUILLÉN

Este nuevo establecimiento, situado en una de las casas de los señores Romero & C., frente á la «Botica de la Fe», tiene el gusto de ofrecer sus servicios al alcance de cualquier bolsillo.

Lo recomiendan su aseo y esmero en la mesa y en los dormitorios.

Sus comidas, por lo bien sazonadas, son de gusto, sanas y alimenticias.

OPORTUNIDAD

Se vende el todo ó parte de una finca compuesta de 5 h. y 3,432 m. de montaña, 4 h. 4,202 m. de café y 9 h. 7,012 m. de potrero, situada á la mitad del camino que conduce á Desamparados.

A. ULLOA.

El Dr. Maximiliano Fischel**CIRUJANO DENTISTA**

tiene el gusto de avisar á su clientela que ha abierto nuevamente su oficina dental en la

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Después de su viaje por Europa y Estados Unidos, ha estudiado los últimos adelantos de la ciencia y trae materiales de lo más moderno y práctico. Pronto tendrá instalado un **GABINETE ELECTRICO**, único en Centro América conforme al más acreditado sistema de Paris.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Relojería Costarricense**J. B. Murillo y R. M. Chaves**

En este nuevo establecimiento se hacen trabajos de relojería con la mayor prontitud y esmero, garantizándolos á satisfacción del público.—Se cobran precios módicos por ser solo taller de relojería, en donde no se paga lujo alguno. Queremos adquirir clientela y buen crédito solo por la buena ejecución de los trabajos. Ofrecemos componer toda clase de relojes que se nos encomienden.

La RELOJERÍA COSTARRICENSE está situada en la manzana comprendida en el Mercado y la Plaza de Artillería, Avenida 6.ª Oeste contiguo á la Platería Española.

A Construir**Para vender**

solares en la Estación, Puerto Escondido y La Soledad.

Para alquilar

Casas pequeñas en esta ciudad.

Se compra un piano en buen estado

para pagarlo por abonos mensuales

Informarán en la oficina de este diario.

Aviso Se venden dos casas de habitación, cómodas, decentes y muy baratas. Una situada en el barrio de Amón y la otra tras el Edificio Metálico.

Se dan comodidades para el pago y para más informes entiéndanse con el Lic. Don José Joaquín Trejos.

Cuba para los Cubanos

y la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa para las enfermedades aniquilantes—que consumen el organismo—para los niños raquíuticos, para los anémicos y para todo el que necesite un buen tónico reconstituyente, son dos puntos indiscutibles. La Emulsión de Scott legítima lleva la contraseña del hombre con el bacalao á cuestas. Su eficacia está reconocida en todas partes y su consumo en el mundo entero es colosal. No hay comparación posible entre la eficacia de la Emulsión de Scott y la de las demás llamadas “emulsiones.” Un frasco de la de Scott cura por completo en muchos casos, mientras que el de una imitación en vez de curar puede empeorar. Usese la de Scott que se digiere y asimila prontamente, produciendo así el resultado deseado. Las imitaciones son caras á cualquier precio. Muchas de ellas carecen casi en absoluto del aceite.

Insístase en la Emulsión de Scott legítima que se vende en las droguerías y farmacias.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.